

Sächsisches Kirchenblatt



Nr. 19 / Neue Folge II /

8. Mai 1938 (Jubiläum)

Erscheint wöchentlich einmal
Dienstags. Bezugspreis 3.30 RM
Verlagsort: Dresden

Der Christ in der Welt

1. Petrus 2, 11—17

Der Apostel Petrus stellt für die Haltung des Christen in der Welt zwei Forderungen auf: Enthaltet euch von fleischlichen Lüsten — führet einen guten Wandel! Menschen, die dem Diesseits verhaftet sind, haben ihr Denken und Wollen nur auf das eine Ziel ausgerichtet: all das aus dem leiblichen Leben entstehende Begehren zu befriedigen. Sie fragen nicht danach, wieviel Schaden sie dabei an ihrer und ihres Nächsten Seele anrichten, Schaden, der sich nach den unabänderlichen Gesetzen der Natur in grober und feiner Art als Trunksucht, Unzucht, Geldsucht, Ehrgeiz, Herrschsucht auswirkt und letztlich zu einer Scheidung von Gott führt. Denn alle Gebundenheit an die Dinge und Mächte dieser Welt bringt den Menschen unter das richtende Urteil Gottes. Darum hat sich ein Christ „von den fleischlichen Lüsten zu enthalten, die wider die Seele streiten“. Er gehört ja zum auserwählten Geschlecht, zum königlichen Priestertum, zum heiligen Volk (Vers 9).

Diese seine Enthaltbarkeit, seine Freiheit von der Welt darf aber nicht den Grund für geistlichen Hochmut abgeben, so als ob ein Christ nun nicht mehr den mannigfaltigen Ordnungen dieser Welt verpflichtet wäre. Es ist ihm untersagt, seine ihm von Gott geschenkte Freiheit auf solche Weise zum

„Deckmantel der Bosheit“ zu machen. Vielmehr hat der Christ als ein „Knecht Gottes“ die Ehre seines Herrn in „fremdem“ Lande zu vertreten, hat als „Gast“ dieses Landes „einen guten Wandel zu führen“ und durch seine „guten Werke“ rechte Erkenntnis Gottes und Christi und damit den Lobpreis seines Gottes zu wecken. Wenn auch ein Christ nicht von dieser Welt ist, so darf er doch niemals vergessen, daß er in der Welt lebt. — Das gilt u. a. auch gegenüber den staatlichen Gewalten. „Um des Herrn willen“ hat der Christ ihnen untertan zu sein, weil es sich um von Gott gesetzte Ordnungen handelt. Wenn der Christ dem „König, als dem Obersten, oder den Landpflegern“ nicht die schuldige Ehre in Wort und Tat, d. h. Gehorsam im Raume des politischen und sozialen Lebens leisten wollte, täte er Unrecht und widersehte sich zugleich Gottes eindeutig kundgetanem Willen. So führt ein Christ bei aller geforderten Enthaltbarkeit von der Welt einen guten Wandel und bewährt sein Christsein als „Fremdling und Pilgrim“, indem er sich von falscher Weltflucht wie falscher Weltfeligkeit in gleicher Weise freihält.

Dresden.

Friedrich Ebenroth.

Der Krankenbesuch des Pfarrers

Erfahrungen und Beobachtungen.

Es gab eine Zeit, und sie liegt noch gar nicht so weit zurück, wo man bei uns zu Lande bei Krankheitsfällen von Familiengliedern den Pfarrer mit der gleichen Selbstverständlichkeit zu Hilfe holte wie heute den Arzt. Damit ist heute nur in seltenen Fällen zu rechnen. Der Pfarrer von heute kommt also zu seinen Kranken meistens als ein unerwarteter, oft genug als ein unerwünschter Besucher. Er muß erst einmal eine Fülle von Mißtrauen und Vorurteilen wegräumen, bevor er mit seiner seelsorgerlichen Tätigkeit beginnen kann. Er ist nun einmal für viele der „schwarze Mann“, dessen Kommen entweder den Tod ankündigt oder doch den Kranken in die peinliche Lage bringt, Dinge anhören zu müssen, die man dem Kranken bisher absichtlich ferngehalten hat, nämlich die Worte vom Sterben, von der Ewigkeit, von Beichte und Buße, von der ernsten Lage, in der sich der Patient befindet usw. An der Tür zum Krankenzimmer eines jungen Mannes, der in seiner Sterbensnot nach mir verlangt hatte, wurde ich von den Angehörigen empfangen mit den Worten: „Herr Pfarrer, es ist nicht mehr nötig, daß Sie unseren Sohn besuchen, wir haben ihn nun so weit, daß er selber glaubt, daß er noch nicht sterben müsse.“ Wie viele Male haben mich Angehörige eines Todkranken schon beim Kommen gebeten: „Bitte, Herr Pfarrer, sagen Sie zu unserem Kranken nichts vom Sterben!“ Es gehört eine große seelische Anstrengung dazu, seines Amtes als Seelsorger zu walten, wenn dann solche verständnislose Angehörige mit am Krankenbett verharren und jedes Wort mißtrauisch verfolgen, das man zum Kranken sagt. Da kann

man nur in aller Stille Gott bitten, daß er uns die Kraft gebe, durchzubrechen durch all diese Hemmnisse, die sich da entgegenstellen. Auf Grund dieser Erfahrungen habe ich ein zweifaches zur Regel gemacht: 1. möglichst immer mit dem Kranken allein zu sprechen, d. h. also die Angehörigen zu bitten, mich mit dem Kranken allein zu lassen. Das ist bis jetzt auch ohne Schwierigkeit gegangen. 2. Immer mit fröhlichem Antlitz, mit innerlich gehobenem Wesen an ein Krankenbett zu treten. Eine unserer kirchlichen Helferinnen, die viele Krankenbesuche machte und ein wahrer Engel der Kranken war, sagte mir, daß sie nie mit schwarzem Kleide, sondern immer mit heller Gewandung, fast wie zu einem Feste vor die Kranken trete. Sie habe beobachtet, daß das schon von vornherein aufmunternd ja tröstend auf das Gemüt der Patienten wirke. Jedenfalls ist es nicht gleichgültig, wie, in welcher Verfassung wir den Kranken entgegenkommen. Der Kranke zehrt von der Kraft, die der Gesunde ihm entgegenbringt. Wenn wir in ein Krankenzimmer treten, muß dem Patienten ein Stück Sonne aufgehen.

Was ist nun unsere Aufgabe am Krankenbett? Sie kann nur die eine sein: wir sind die Boten Gottes, dazu gesandt, den Kranken vor seinen Gott zu stellen. Wir kommen nicht, um den Kranken zu unterhalten und von seinen Schmerzen und ängstlichen Gedanken abzulenken, wir kommen auch nicht, um, wie es die Angehörigen oft so gerne möchten, den Kranken über den Ernst seiner Lage hinwegzutäuschen, wir stehen vor ihm aber auch nicht als der Arzt, um ihm körperlich zu helfen. Darum: nicht allzu viel Zeit verlieren mit der allgemein menschlichen Anknüpfung, d. h. Befragung über sein Ergehen und Befinden! Zur Hauptsache kommen wir am schnellsten, indem wir Gottes Wort darbieten. An